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Елена ЯКЖИК,
Марина ЗАГОРСКАЯ

Приостановлено дей-
ствие Диплома Совета
Европы для Беловежской
пущи. Как выяснила
«Салідарнасць», и бело-
русский, и польский
национальные парки
живут без диплома с на-
чала октября.

— Главная причина, по
которой белорусский и
польский парки лишили Ев-
ропейского Диплома, — это
отсутствие плана охраны за-
поведной природы на десять
лет, — сказали «Салідар-
насці» в научном отделе Бе-
ловежского национального
парка (Польша). – В конце
ноября в Страсбурге состоит-
ся встреча представителей
стран, подписавших Конвен-
цию по охране диких живот-
ных. Планируется, что во
время этой встречи будет об-
суждаться и вопрос по пово-
ду Беловежской пущи.

В августе прошлого года
эксперты Совета Европы под
руководством профессора
Экхарт Куийкен Эклеонора
приезжали на три дня с ин-

Беловежской пуще не продлилиБеловежской пуще не продлилиБеловежской пуще не продлилиБеловежской пуще не продлилиБеловежской пуще не продлили
диплом Совета Европыдиплом Совета Европыдиплом Совета Европыдиплом Совета Европыдиплом Совета Европы

спекцией в Беловежскую
пущу. Цель экспедиции —
проверка выполнения Наци-
ональным парком рекомен-
даций Диплома Совета
Европы. Такие плановые
проверки проводятся раз в
пять лет.

Белорусская сторона не
подтверждает и не отрица-
ет факт приостановления
Диплома Совета Европы для
нацпарка.

— Вообще-то я не хочу
комментировать этот воп-
рос. Будьте здоровы! —
заявил гендиректор ГУ
«Национальный парк «Бе-
ловежская пуща» Николай
Бамбиза.

В пресс-службе Мини-
стерства природных ресур-
сов и охраны окружающей
среды ничего не слышали о
том, что Совет Европы отка-
зал в продлении Диплома.
«Если бы это было так, мы
бы об этом знали», — сказа-
ла «Салідарнасці» пресс-
секретарь министерства
Елена Пенязь.

Как известно, Диплом
Совета Европы был присуж-
ден Национальному парку
«Беловежская пуща» в 1997
году за выдающиеся успе-
хи в деле сохранения дикой
природы Беловежской

пущи. Тогда, по мнению
независимых белорусских
экологов-экспертов, этот
Диплом был присужден
Нацпарку авансом, в счет
будущего улучшения охра-
ны заповедной природы и
сохранения реликтового Бе-
ловежского леса.

В январе 2002 года, ког-
да решался вопрос о продле-
нии Диплома Совета Евро-
пы, разгорелся настоящий
скандал. Представители де-
мократической и научной
общественности обратились
к экспертам с просьбой не
торопиться принимать
чересчур оптимистичное
решение, учитывая, что со-
стояние объекта заметно
ухудшилось, а власть ис-
пользует престижную на-
граду, которой является
диплом, для прикрытия де-
ятельности, «прямо проти-
воположной сохранению
Беловежской пущи». Реак-
цией Совета Европы стало
почти двукратное (с 10 до
18) увеличение числа реко-
мендаций на следующие
пять лет.

— Приостановление
Диплома, надеемся, вре-
менное явление. Мы гото-
вим план природоохранных
мероприятий, и надеемся,

что скоро Европейский
Диплом с нами будет про-
длен, — рассчитывают в
польском Беловежском на-
циональном парке.

— Диплом Совета Евро-
пы – престижная награда
для любой природоохран-
ной территории. Лишение
ее – для Беловежской пущи
дурной знак. Ведь Диплом –
это дополнительный, пусть
и слабый механизм контро-
ля за деятельностью адми-
нистрации парка, — выска-
зали «Салідарнасці” свою
точку зрения независимые
белорусские экологи.

Сегодня средний воз-
раст деревьев в Беловежской
пуще — 110 лет. А некото-
рым насаждениям уже по
два с половиной века! 90%
составляют леса, которые
формировались без вмеша-
тельства человека. За после-
дние пятнадцать лет Нац-
парк «Беловежская пуща»
стал едва ли не самым титу-
лованным среди охранных
территорий европейского
континента. В 1992 году
ЮНЕСКО включило часть
пущи в список Мирового
наследия человечества. В
1993 году она получила ста-
тус биосферного заповедни-
ка, а через четыре года Дип-
лом Совета Европы.

Среди белорусских при-
родоохранных территорий
Диплом Совета Европы име-
ет еще Березинский био-
сферный заповедник.
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Сёння чвэрць жыха-
роў Беларусі – пенсіяне-
ры. Насельніцтва ста-
рэе, колькасць працую-
чых змяншаецца. Дзяр-
жава шукае ідэальны
варыянт пенсійнай
сістэмы. Адзін з аўта-
раў кнігі “Дзяржава і
сацыяльная абарона”
Міхал Залескі аналізуе

якасці новай сістэмы,
якая б дазволіла белару-
сам, выйшаўшы на пен-
сію, забяспечыць сваю
фінансавую незалеж-
насць. А таксама раіць
маладым, як паклапац-
іцца пра бязбедную ста-
расць.

— Міністэрства сацы-
яльнай абароны і працы ўжо
з наступнага года прапано-
ўвае пачаць пераход ад раз-
меркавальнай да ўмоўна-

накапляльнай пенсійнай
сістэмы. Чаго больш — ка-
рысці ці шкоды — будзе ў
выніку?

— Што сабою ўяўляе
ўмоўна-накапляльная
сістэма? Пенсія  можа
быць салідарнай, калі пра-
цаздольная частка насель-
ніцтва корміць непрацаз-
дольную, і несалідарнай,
калі пра пенсію кожны пра-
цуючы павінен клапаціцца
сам на працягу жыцця. У
чыстым выглядзе ні адзін,
ні другі механізм існаваць

не можа. Безумоўна, паві-
нна існаваць нейкая
мінімальная сацыяльная і
мінімальная працоўная
пенсія, якая налічваецца за
год працоўнага стажу з ул-
ікам пасады чалавека, яго-
нага заробка. Калі такая
пенсія чалавека зада-
воліць, добра. Калі не,
тады ў яго павінна быць
магчымасць рэгулярна ад-
лічваць нейкую суму на
будучую пенсію.

Заканчэнне на с.8
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Посол Израиля в
Минске отозван для кон-
сультаций, сообщила
газета «Гаарец». Этот
демарш стал реакцией
на заявления, сделанные
Александром Лукашен-
ко в адрес евреев.

Напомним, что 12 октяб-
ря в ходе пресс-конферен-
ции, которую трансли-
ровала государственная
радиостанция, Александр
Лукашенко заявил: «Если
вы были в Бобруйске, вы ви-
дели, в каком состоянии го-
род? Страшно было зайти,
свинушник был. Это в основ-
ном еврейский был город, вы
знаете, как евреи относятся
к месту, где они живут. По-
смотрите в Израиле, я вот
был… Я ни в коем случае не
хочу их обидеть, но они не
очень заботятся, чтобы под-
стрижена трава была, как в
Москве, у россиян, белору-
сов. Такой город был…».

В то же время глава Бе-
ларуси констатировал, что
живущие за рубежом евреи
«инвестировали миллионов

60 в экономику Беларуси»
и пригласил их возвращать-
ся в страну. Такое вот стран-
ное получилось «добро по-
жаловать».

В ответ посол Израиля в
Беларуси Зеев Бен-Арье за
словом в карман тоже не по-
лез, пожелав муниципаль-
ным и общественным служ-
бам Беларуси когда-нибудь
достигнуть израильского
уровня. «Заявление прези-
дента напоминают об анти-
семитских мифах, в кото-
рых евреи изображаются
грязными и вонючими, —
сказал дипломат в интервью
агентству ”БелаПАН”. —
Кроме того, из высказыва-
ний Лукашенко следует,
что экономическая и поли-
тическая власть в городе
якобы принадлежит евреям,
что в корне неверно».

Высказывания Лука-
шенко вызвали бурю возму-
щения и в самом Израиле.
«Батька официально стал в
строй антисемитов» — под
таким заголовком опубли-
ковали свою заметку «Из-
раильские новости». А ми-
нистр иностранных дел
Ципи Ливни подвергла
высказывание Лукашенко
резкой критике, заявив:

«Обязанность мировых ли-
деров – бороться с проявле-
ниями антисемитизма, ко-
торый сегодня поднимает
голову в различных точках
планеты, а не пропаганди-
ровать это уродливое явле-
ние. Антисемитизм нега-
тивно влияет, в первую
очередь, на те общества, ко-
торые им заражены, и на их
лидеров».

Кроме того, посол Бела-
руси в Израиле Игорь Ле-
щеня вызван 19 октября в
МИД Израиля для объясне-
ний по этому поводу. Кста-
ти, не далее, как 16 июля
дипломат заявлял в интер-
вью ”БЕЛТА”, что за год,
прошедший со дня его на-
значения на должность
«удалось «разморозить»
двусторонние отношения и
сделать первые шаги по раз-
витию сотрудничества
практически по всем на-
правлениям».

Предыдущий скандал в
отношениях Беларуси и
Израиля относится к 2003
году. Тогда наша страна
отзывала своего посла с
Земли обетованной в знак
недовольства тем, что Из-
раиль закрыл свое посоль-
ство в Минске.

С тех пор отношения меж-
ду двумя государствами су-
щественно улучшились. Бо-
лее того, Израиль был одной
из немногих стран, готовых
поддерживать связи с Наци-
ональным собранием Белару-
си, легитимность которого на
Западе не признается.

Не далее, как в июне в
Минск приезжала делега-
цией Лиги межпарламент-
ской дружбы «Израиль-Бе-
ларусь». На встрече с ней
спикер палаты представите-
лей (теперь уже бывший)
Владимир Коноплев, в час-
тности, заявил: «Я - сторон-
ник теснейших взаимоотно-
шений между Беларусью и
Израилем и готов прило-
жить все усилия для содей-
ствия в развитии сотрудни-
чества… Представители
Израиля всегда позитивно
относятся к нашей стране
независимо от того, какие
политические события про-
исходят в мире и какие
мнения в наш адрес звучат
со стороны Европы и Соеди-
ненных Штатов Америки».

Похоже, что теперь отно-
шение станет менее пози-
тивным. И все из-за одного
совершенно необязательно-
го заявления.
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Беларусь приглаша-
ет Японию к сотрудни-
честву в строительстве
АЭС. Об этом заявил
президент Александр
Лукашенко в интервью
японскому информаци-
онному агентству «Ки-
одо Цусин».

«Мы рассматриваем
Японию как государство,
которое может построить
самый безопасный реактор
в мире», — подчеркнул
Александр Лукашенко, пе-
редает агентство ”БЕЛТА”.

Глава государства напом-
нил, что в настоящее время
в качестве потенциальных
участников строительства
АЭС выступают три группы
зарубежных компаний:
американо-японская, фран-
цузско-германская и рос-

сийская. По словам прези-
дента, Беларусь рассмотрит
все предлагаемые варианты
и выберет лучший.

«Япония обладает высо-
чайшими технологиями в
сфере атомной энергетики.
Мы очень хотели бы сотруд-
ничать с Японией, если она
предложит лучший проект
по цене, качеству и другим
критериям, — сказал бело-
русский лидер. — Мы абсо-
лютно открыты для сотруд-
ничества в этой сфере со
всеми государствами».

Кроме того, Лукашенко
отметил, что Беларусь пла-
нирует использовать опыт
других государств, чтобы в
процессе строительства са-
мим научиться возводить
такие объекты.

Президент намерен «в
ближайшей перспективе
будем очень активно дей-

ствовать на японском на-
правлении». И Лукашенко
кажется, что «Япония отве-
тит тем же, потому что ей
выгодно сотрудничать с
нами и использовать Бела-
русь как плацдарм в центре
Европы для экономической
экспансии на Запад и в дру-
гие государства».

На данном этапе необхо-
димо создать хорошую дву-
стороннюю нормативно-
правовую базу, подписав
классические документы.
«У нас сейчас нет даже базо-
вых соглашений — о торго-
во-экономическом сотруд-
ничестве и о защите
инвестиций, тем не менее,
японцы не боятся работать в
Беларуси и открывать здесь
совместные предприятия», —
добавил глава государства.

Президент положитель-
но оценил динамику товаро-

оборота между двумя стра-
нами. «Пусть у нас и неболь-
шой товарооборот, каждый
год мы прирастаем значи-
тельно. Динамика сохраня-
ется и в этом году, значит,
нашим государствам, с
очень схожими экономика-
ми, есть чем торговать».

По итогам 2006 года
объем торговли между Бе-
ларусью и Японией соста-
вил 147 млн. долларов. За
январь-август 2007 года то-
варооборот превысил 160
млн. долларов.

Из Японии в Беларусь
поставляются автомобили,
аппаратура для связи, фо-
токопировальные машины,
автопогрузчики, дорожная
техника, машины для авто-
матической обработки ин-
формации.

«Мы фактически конку-
ренты на международных
рынках, однако наши эконо-
мики нашли возможность со-
трудничества», — не преми-
нул сделать реверанс в адрес
белорусских предприятий
Александр Лукашенко.
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Сергей ЗЕНЕВИЧ

По информации «Зав-
тра твоей страны»,
Нацбанк Беларуси по-
дал в правительство
предложения по упроще-
нию налогового законо-
дательства. Предлага-
ется, в частности,
отменить сбор в Респуб-
ликанский фонд произ-
водителей сельскохозяй-
ственной продукции,
продовольствия и аграр-
ной науки – это стало
бы настоящим подар-
ком для крупных бело-
русских предприятий.
Впрочем, инициаторы
подачи предложений
считают, что налогов
станет меньше не рань-
ше, чем к 2009 году. Что
вообще советует упрос-
тить Нацбанк?

На республиканском
уровне в целях совершен-
ствования налогового зако-
нодательства предлагается
отменить сбор в республи-
канский фонд производите-

лей сельскохозяйственной
продукции, продовольствия
и аграрной науки. Еще одно
предложение состоит в
исключении из объекта об-
ложения налогом на недви-
жимость активной части ос-
новных производственных
фондов. Планируется также
пересмотреть механизм по-
строения администрирова-
ния подоходного налога с
физических лиц, включая
пересмотр шкалы ставок
этого налога.

На местном уровне пред-
лагается отменить некото-
рые целевые сборы. Речь
идет о транспортном сборе
и сборе на содержание и раз-
витие инфраструктуры.
Также инициаторы предло-
жения настаивают на уста-
новлении единой ставки
местного налога с продаж
товаров в рознице и налогов
на услуги. Ставка должна
составить 5%.

Другие предложения
касаются механизмов упла-
ты налогов. Так, в частно-
сти, эффективным шагом,
считают авторы предложе-
ний, станет уменьшение
периодичности уплаты на-
логов субъектами хозяй-
ствования и сокращение ко-

личества плательщиков в
инновационный фонд.

Последняя рекоменда-
ция Нацбанка перекликает-
ся с озвученным несколько
месяцев назад предложени-
ем общественного объеди-
нения «Белорусский союз
предпринимателей» (БСП).

— На наш взгляд, пра-
вительство, собирая деньги
со всех субъектов хозяйство-
вания в некоторые фонды
Минторга и Минстройархи-
тектуры, недостаточно
эффективно их тратит. На-
пример, под вывеской энер-
госбережения заменили в
магазинах окна на стеклопа-
кеты или отремонтировали
крыши, — заявил тогда за-
меститель БСП Александр
Калинин. По его словам,
это, во-первых, не соответ-
ствует самому понятию
«инновация», а, во-вторых,
недопустимо за счет пред-
приятий всех форм соб-
ственности ремонтировать
государственные магази-
ны.

Напомним, Беларусь
на протяжении последних
нескольких лет входит в
число лидеров по величи-
не налоговой нагрузке в
мире. По данным сен-

тябрьского отчета Всемир-
ного банка и Международ-
ной финансовой корпора-
ции «Doing Business»,
Беларусь заняла 1-ое мес-
то в мире (из 178 стран) по
количеству уплачиваемых
налогов и сборов — 124
различных налоговых пла-
тежа. Это всего на один
платеж меньше, чем год
назад. Для сравнения: Ки-
тай сократил нагрузку с 44
до 33 налоговых платежей,
Россия — с 23 до 22 (!) пла-
тежей, в Венесуэле — 70
налоговых платежей.

По величине налоговой
нагрузки Беларусь сохрани-
ла «лидерство» среди стран
СНГ и 6 место в мире, усту-
пив лишь пятерке африкан-
ских стран: Гамбии, Бурун-
ди, Сьерра-Леоне, Конго и
ЦАР.

Если белорусская компа-
ния будет выплачивать все
требуемые налоги, то сегод-
ня их величина составит
144,4% от прибыли, что в
то же время можно назвать
определенным прогрессом
по сравнению с 186,1% в
прошлогоднем отчете. Кста-
ти, в Венесуэле налоговая
нагрузка составляет всего
53,3%.

Российские власти хотят снизить ценыРоссийские власти хотят снизить ценыРоссийские власти хотят снизить ценыРоссийские власти хотят снизить ценыРоссийские власти хотят снизить цены
за счет Беларусиза счет Беларусиза счет Беларусиза счет Беларусиза счет Беларуси

Премьер-министр
РФ Виктор Зубков счи-
тает, что одним из пу-
тей стабилизации цен
на продовольствие в
России должна стать
кооперация с белорусски-
ми предприятиями. То
есть россияне надеются
решить свои проблемы
за счет поставок про-
дуктов питания из на-
шей страны.

Виктор Зубков признал,
что «вопрос о стабилиза-
ции цен по-прежнему сто-
ит достаточно остро».

Дошло до того, что круп-
нейшие российские произ-
водители и продавцы моло-
ка, растительного масла,
сыра, хлеба и других про-
дуктов питания согласи-
лись заморозить цены для

того, чтобы снизить темпы
роста инфляции. Такая до-
говоренность была достиг-
нута в ходе совещания в
Минсельхозе, пишет ”Ком-
мерсантъ”.

И в российском прави-
тельстве рассчитывают ре-
шить проблемы при помо-
щи Беларуси.

«Помимо администра-
тивных мер, которые уже
предпринимаются сегод-
ня, нужно решать этот воп-
рос, создавая здоровую кон-
куренцию на рынке, в том
числе за счет поддержки
кооперационных и интег-
рационных связей с Бело-
руссией в рамках Союзно-
го государства», — сказал
Виктор Зубков в понедель-
ник на совещании у прези-
дента, сообщает «Интер-
факс».

Виктор Зубков сообщил,
что в понедельник меры по

стабилизации цен на рын-
ке будут рассмотрены на
очередном заседании пра-
вительственной комиссии
по продовольственным рын-
кам, которые возглавляет
глава кабинета министров.

Для белорусских произ-
водителей продуктов пита-
ния это, вне всякого сомне-
ния, хорошая новость. Для
них продавать продукцию
в Россию выгодно.

Кстати, разница заку-
почных цен на молоко в
Беларуси и в России уже
привела к тому, что прода-
вать молоко на Восток для
отечественных производи-
телей стало выгоднее. Вот
только это сказалось на
объеме и ассортименте по-
ставок внутри страны — в
Минске, например, наблю-
дались недостаток молоч-
ной продукции, сыров,
масла.

В результате по пред-
ложению Минсельхозпро-
да сначала были повыше-
ны закупочные цены на
молоко, а буквально на
днях Минэкономики повы-
сило уровень предельных
отпускных цен на молоч-
ные продукты.

Будем надеяться, что
решение российских про-
блем произойдет не за
счет белорусских потре-
бителей. В нашей исто-
рии уже был период, ког-
да вся страна кормила
первопрестольную, а жи-
тели других регионов ез-
дили в Москву за колба-
сой.

В идеале, чтобы и бе-
лорусские производители
смогли заработать на по-
ставках в Россию, и что-
бы белорусские магазины
при этом не остались с пу-
стыми прилавками.
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БНП защитил работников отБНП защитил работников отБНП защитил работников отБНП защитил работников отБНП защитил работников от
официального профсоюзаофициального профсоюзаофициального профсоюзаофициального профсоюзаофициального профсоюза

Белорусский Незави-
симый профсоюз защи-
щает права работников,
независимо от их проф-
союзного членства. В
ответ на обращение
председателя БНП
Василия Коробова про-
куратура Витебской об-
ласти признала, что
коллективный договор,
заключенный админис-
трацией УП «Витебскво-
доканал» и официаль-
ным профсоюзом,
ущемляет права работ-
ников. И потребовала
изменить колдоговор.

История о том, как пред-
седатель профкома в нару-
шение закона повысил

профсоюзное членство,
была напечатана в газете
ФПБ «Белорусский час» от
20 июля 2007 года. Статья
под заголовком «Льготы —
только членам профсоюза,
или поучительная история
о том, как председатель
профкома мотивацию проф-
членства повысил» препод-
несена как пример для под-
ражания. Более того, данная
первичная организация
была признана лучшей в
сфере материального произ-
водства по итогам смотра-
конкурса, за что получила
соответствующий диплом.

Вкратце суть такова:
председатель профкома
Александр Бобовко отказы-
вал работникам предприя-
тия в распространении на
них льгот, предусмотренных
колдоговором, если они не

соглашались вступить в его
профсоюз. В то же время за-
коном предусмотрено одно
единственное условие — для
распространение коллек-
тивного договора на работни-
ков, от имени которых он не
заключался, достаточно
письменного заявления.

Однако наниматель и
профсоюзный функционер
решили подкорректировать
закон. В колдоговор они вне-
сли дополнение, в соответ-
ствие с которым льготы мо-
гут распространяться на не
членов профсоюза только с
согласия… профсоюза и на-
нимателя.

«Я такого согласия не
даю! — говорит Александр
Бобовко. — Почему одни дол-
жны отчислять свои взносы,
другие — нет, но пользовать-
ся льготами и гарантиями

одинаково?». Такая позиция
председателя профкома дала
свои результаты — стопро-
центное членство.

«Методы, используемые
председателем профкома
«Витебскводоканал» явля-
ются дискриминационны-
ми, фактически вынужда-
ющими работников
вступать в профсоюзную
организацию, — считает ли-
дер БНП Василий Коробов.
— В частности нарушены
нормы статьи 22 Конститу-
ции, которая устанавлива-
ет, что все равны перед за-
коном и имеют право без
всякой дискриминации на
равную защиту законных
прав и интересов».

Председатель БНП обра-
тился в прокуратуру Витебс-
кой области и 16 октября
получил ответ. В котором со-
общается, что прокуратурой
принесен протест с требовани-
ем изменить нарушающий
закон пункт колдоговора.

Могилевская милиция наМогилевская милиция наМогилевская милиция наМогилевская милиция наМогилевская милиция на
трое суток закрылатрое суток закрылатрое суток закрылатрое суток закрылатрое суток закрыла
профсоюзного активистапрофсоюзного активистапрофсоюзного активистапрофсоюзного активистапрофсоюзного активиста

Более трех суток про-
держали лидера моло-
дежной организации
Могилевской региональ-
ной первички профсоюза
РЭП Станислава Кова-
левского в отделении
РОВД Ленинского райо-
на Могилева. Его задер-
жали вечером 12 октяб-
ря. Суд же состоялся
только 15 октября.

Активист был пригово-
рен к трем суткам ареста за
нарушение общественного
порядка, но был отпущен
прямо из зала суда, посколь-
ку срок наказания к момен-
ту завершения судебного
заседания истек.

Как рассказала предсе-
датель Могилевского
регионального отделения
профсоюза РЭП Галина Лиси-
цына, Станислав — молодой
человек с активной жизнен-
ной позицией — учится на
втором курсе университета.

Согласно милицейско-
му протоколу, молодежный
лидер справлял малую
нужду на остановке «Лесни-

чество» в 10-ти минутах
ходьбы от места прожива-
ния, а когда ему сделали
замечание, якобы стал
нецензурно выражаться.
Станислав все обвинения
отрицал. На вопрос судьи,
почему его задержали, от-
ветил однозначно: «Чтобы
14 октября не поехал на Ев-
ропейский марш».

По мнению Галины Ли-
сицыной, внимание сотруд-
ников правоохранительных
органов к Станиславу выз-
вано тем, что недавно он
возглавил молодежную
организацию независимого
профсоюза РЭП. «Не сек-
рет, что идет подготовка к
Социальному маршу. Моло-
дежь принимает активное
участие в этой работе. Я уве-
рена, что Станислава просто
хотят запугать», — говорит
Галина Лисицына.

Галина Лисицына добы-
вила, что у Станислава это
первый случай ареста. Она
уверена, что причина его за-
держания носит исключи-
тельно политический ха-
рактер.

Генеральный Секретарь МФМ:
«Ваше Правительство
собирается еще больше
ухудшить ситуацию...»

От имени 25 милли-
онов трудящихся со
всего мира Генераль-
ный Секретарь Меж-
дународной Федерации
Металлистов (МФМ)
Марчелло Малентаки
призвал президента
Лукашенко предотв-
ратить принятие
нового закона «О проф-
союзах» и положить
конец нападкам на не-
зависимые профсоюзы.

Глава одного из круп-
нейших международных
профобъединений выра-
зил обеспокоенность по
поводу ухудшения ситуа-
ции с правами профсою-
зов в Беларуси.

Марчелло Малентаки
напомнил, что за несоблю-
дение прав профсоюзов по
отношению к Беларуси
были применены беспре-
цедентные санкции —
«когда в июне прошлого

года Евросоюз исключил
Беларусь из Генерализо-
ванной системы тарифных
преференций», что повлек-
ло за собой экономические
и моральные потери.

«Мы удивились, узнав
от нашей членской органи-
зации, что Вы не поменя-
ли Вашу политику и Ваше
Правительство собирается
еще больше ухудшить си-
туацию для независимых
профсоюзов и их членов,
приняв новый Закон «О
профсоюзах». Если Закон
будет принят в его нынеш-
нем виде, работники бу-
дут лишены права свобод-
но выбирать профсоюзы по
своему решению», - гово-
рится в обращении Мар-
челло Малентаки.

Глава МФМ призвал
президента Беларуси со-
блюдать права человека и
профсоюзов в соответствии
с обязательствами, взяты-
ми на себя Беларусью.

www.praca-by.info www.praca-by.info

www.praca-by.info
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Александр Ярошук считает, что власть неАлександр Ярошук считает, что власть неАлександр Ярошук считает, что власть неАлександр Ярошук считает, что власть неАлександр Ярошук считает, что власть не
пойдет на открытый конфликт с МОТ и ЕСпойдет на открытый конфликт с МОТ и ЕСпойдет на открытый конфликт с МОТ и ЕСпойдет на открытый конфликт с МОТ и ЕСпойдет на открытый конфликт с МОТ и ЕС

«Значительных осно-
ваний для оптимисти-
ческих выводов относи-
тельно выполнения
правительством Бела-
руси Рекомендаций МОТ
сегодня нет», — счита-
ет лидер Белорусского
Конгресса демократи-
ческих профсоюзов Алек-
сандр Ярошук. Вместе с
тем, он полагает, что
«пока рано делать выво-
ды о том, что полити-
ческое решение по этой
проблеме властями при-
нято окончательно и бес-
поворотно».

По мнению Александра
Ярошука, принятие закона
«О профсоюзах» в извест-
ной редакции на осенней

сессии парламента «будет
означать намерение бело-
русских властей решиться
на ничем не прикрытый
конфликт с МОТ, и, следо-
вательно, с ЕС».

— Цена вопроса слиш-
ком высока, она вовсе не ис-
черпывается суммой, ско-

рее всего, не столь значи-
тельных экономических по-
терь от отмены преферен-
ций. — подчеркивает лидер
БКДП — Положение режи-
ма после серьёзно испорчен-
ных отношений с Россией
далеко не безупречно, и
можно ожидать, что вызы-
вающему и демонстратив-
ному игнорированию
рекомендаций МОТ прави-
тельство предпочтёт такти-
ку дальнейших обещаний и
заверений о своём желании
нормализовать отношения с
МОТ, и, как результат, с ЕС.
В этих целях будут исполь-
зоваться, в том числе, и
возможности дипломати-
ческих миссий, прежде
всего, в странах Европейс-
кого Союза.

Александр Ярошук сооб-
щил, что, по имеющейся у
БКДП информации, бело-

русский МИД снова присту-
пил к распространению
среди дипмиссий писем с
анализом ситуации по воп-
росу выполнения рекомен-
даций МОТ.

— Таким образом, мож-
но сделать вывод, что
проблема утраты префе-
ренций по-прежнему явля-
ется для властей страны
болезненной, а их позиция
— уязвимой. А это означа-
ет, что сохраняется и не по-
терял своей актуальности
инструмент влияния на
власти Беларуси с целью
заставить их выполнить
рекомендации МОТ и вос-
становить права профсою-
зов. Думается, хорошо это
понимают и в Международ-
ной организации труда, и
в Европейском Союзе, —
резюмирует Александр
Ярошук.

СПМ грозят очередные проверки МинюстаСПМ грозят очередные проверки МинюстаСПМ грозят очередные проверки МинюстаСПМ грозят очередные проверки МинюстаСПМ грозят очередные проверки Минюста
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Министерство юсти-
ции продолжает наста-
ивать на тщательной
проверке Свободного
профсоюза металлис-
тов (СПМ). Две пер-
вичные организации
профсоюза работников
УП «Лёс» (г. Барань) и
ОМ РУП «Зенит» (г.
Вилейка) получили из-
вещение с требованием
предоставить возмож-
ность сотрудникам уп-
равления юстиции
ознакомиться с доку-
ментами, касающими-
ся уставной деятель-
ности организаций.

Проверка, как сказано
в письмах, будет прово-
диться по поручению Ми-
нистерства юстиции.
Напомним, что в августе
этого года Министерство
юстиции потребовало от
СПМ предоставить списки
членов профсоюза с указа-
нием предприятий, на ко-
торых они работают. Тог-

да руководство СПМ, опа-
саясь давления на рядовых
членов профсоюза, отказа-
лось выполнить требова-
ние Минюста.

«Закон не обязывает ве-
сти ежемесячный учет
членов профсоюза, поэто-
му мы не располагаем
этими данными на 1
июля. Мы так и ответили
Минюсту», — прокоммен-
тировал свое решение
председатель профсоюза
Василий Левченков.

Кроме того, он добавил,
что согласно законодатель-
ству только в момент реги-
страции или перерегист-
рации профсоюз обязан
предоставлять списки чле-
нов.

«В остальных случаях
они могут затребовать у
нас информацию о количе-
стве рядовых членов и
списки руководящих орга-
нов организации, — пояс-
нил Василий Левченков.
— Мы уже столкнулись с
подобными фактами год
назад. Работник прокура-
туры взяла списки членов
профсоюза в бухгалтерии

предприятия «Лёс». По-
том людей вызывали в ка-
бинет начальника цеха и в
присутствии прокурора
просили подтвердить свое
членство в СПМ».

Министерство юсти-
ции, по-видимому, реши-
ло изменить тактику и
спустя несколько месяцев
дало поручение региональ-
ным органам власти прове-
сти проверку уставной де-
ятельности первичек СПМ.

Василий Левченков не
сомневается, что Минюст
по-прежнему интересуется
пофамильным списком
членов профсоюза. «Они
хотят получить списки лю-
дей, чтобы потом, в конеч-
ном итоге, доказать, что
СПМ не соответствует рес-
публиканскому статусу.
Это очевидно», — считает
профсоюзный лидер. Он
напомнил, что Минюст
проводил тщательную про-
верку организации меньше
двух лет назад.

«Такое ощущение, что
мы находимся в режиме по-
стоянного контроля со сто-
роны властей. Когда я по-

лучил уведомление об оче-
редной проверке, я хотел
позвонить им и сказать,
чтобы купили автомат Ка-
лашникова и постреляли
нас всех. Лучше ужасный
конец, чем бесконечный
ужас, — с горечью пошу-
тил Василий Левченков. —
За последние несколько лет
не было ни одного спокой-
ного дня. Грубейшие нару-
шения — и со стороны на-
нимателей и со стороны
власти».

Василий Левченков со-
общил, что СПМ готов
выполнить требования
Минюста, если это законо-
дательно обосновано. В то
же время он напомнил, что
по вине нанимателя акти-
висты первички СПМ на
УП «Лёс» полтора года не
имели доступ к собствен-
ным документам, так как
их офис был опечатан. «В
таких условиях проводить
уставную деятельность
было весьма затруднитель-
но», — отметил Василий
Левченков.

www.praca-by.info
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За каждым инспек-
тором ГАИ под личную
ответственность с не-
давнего времени закреп-
лен отдельный участок
дороги. Об этом, а так-
же других нововведени-
ях Госавтоинспекции
разузнала корреспон-
дент “Салідарнасці”.

Суть «участковой» фор-
мы работы в том, что за
каждым инспектором зак-
репляется персональный
участок дороги, на котором
он обязан контролировать
все — от состояния дороги
до светофора, а также про-
водить разъяснительную
работу среди местных жи-
телей. При выявлении ка-
ких-либо недостатков инс-
пектор должен сообщать в
соответствующие службы.
Как пояснили корреспон-

денту «Салідарнасці» в
пресс-службе управления
ГАИ МВД, за все происхо-
дящее на его участке доро-
ге инспектор несет личную
ответственность.

А какова же судьба дру-
гих обещанных ГАИ ново-
введений? Так, например,
щиты с надписью «Кто на-
рушает ППД, у того мужс-
кое достоинство меньше!»,
о скором появлении кото-
рых несколько месяцев на-
зад сообщал «Интерфакс»,
на дорогах пока замечены не
были.

В службе организации
дорожного движения ГАИ
Минской области нам пояс-
нили, что подобных щитов
в настоящее время на улич-
но-дорожной сети области
нет.

— Такие щиты нигде
не размещались. Есте-
ственно, без согласования
ГАИ республики они по-
явиться не могут, — зая-
вил «Салідарнасці» стар-

ший инспектор ГАИ Мин-
ской области Дмитрий
Шабан. — Лично мое мне-
ние: подобные надписи вы-
зовут только неуважение
водителей. Может, с нару-
шителями и следует дей-
ствовать агрессивно, но,
мне кажется, слоган типа
«Водитель, помни! Ангел-
хранитель летает со скоро-
стью не больше 90 км/ч»
— куда лучше. А эта над-
пись — удар ниже пояса.
На мой взгляд, подобный
эксперимент израильских
коллег для нашего мента-
литета неприемлем.

Наше предложение пос-
ледовать датскому опыту ,
когда знаки, ограничиваю-
щие скорость, демонстри-
руют девушки с обнажен-
ной грудью, в ГАИ не
оценили.

— Появление обнажен-
ных девушек на дорогах, на
мой взгляд, только повысит
аварийность, — считает
Дмитрий Шабан.

Ничего о щитах с надпи-
сью, затрагивающей мужс-
кое достоинство, как оказа-
лось, не слышали и в
республиканском ГАИ.

— А зачем устанавли-
вать такие щиты? — искрен-
не удивился замначальни-
ка управления ГАИ МВД
Игорь Ваницкий. — В Из-
раиле пусть и устанавлива-
ют, а мы работаем своими
методами.

В общем, пока водители
могут не беспокоиться о сво-
ем мужском достоинстве.

Не суждено сейчас
сбыться и другому, плани-
ровавшемуся еще год назад,
нововведению, — штраф-
ным баллам. Суть его зак-
лючалась в том, что при по-
лучении водительского
удостоверения каждому во-
дителю определяются бал-
лы, которые за нарушение
правил дорожного движе-
ния будут снижать вплоть
до нуля.

— Пока до штрафных
баллов дело не доходит, —
отметили в пресс-службе
управления ГАИ. — В бли-
жайший год этот вопрос
точно рассматриваться не
будет.

«Деньги предпринимателей
будут идти в фонд, за
деятельность которого никто
никогда не отчитывается»
Татьяна ШАХНОВИЧ

Президент Беларуси
подписал указ № 527, в
соответствие с кото-
рым предприниматели
будут направлять ком-
пенсацию за ущерб, нане-
сенный историко-куль-
турным ценностям, в
президентский фонд.

Один из лидеров предпри-
нимательского движения Ва-
лерий Левоневский считает
нововведение завуалирован-
ным налогом и не исключает
новую волну перераспределе-
ния собственности.

 Средства предпринима-
телей будут направляться в
фонд президента Беларуси
по поддержке культуры и
искусства, из которого по
решению совета фонда бу-

дут адресно направляться на
выполнение мероприятий
по охране историко-куль-
турного наследия.

— Фактически – это но-
вый вид налога. Только его
подача завуалирована, —
сказал «Салiдарнасцi» Вале-
рий Левоневский. — И
деньги предпринимателей
будут идти не в бюджет стра-
ны, а в президентский
фонд, за деятельность кото-
рого перед нами никто ни-
когда не отчитывается.

Собеседник дополнил,
что предприниматели и до
подписания указа произво-
дили отчисления в отноше-
нии объектов, представляю-
щих историко-культурную
ценность.

— Самое интересное,
что этот указ появился, как
снег на голову: он нигде не
прорабатывался, не согласо-
вывался, — подытожил Ва-
лерий Левоневский.

Наркоманы отказались
от лечения

Впервые в Беларуси
стартовала программа
лечения наркозависи-
мых людей метадоном.
Из запланированных
50 человек принять
участие в эксперимен-
те согласились лишь 7
наркоманов.

В Беларуси впервые
начали лечить наркома-
нов метадоном, сообщает
«Интерфакс». Об этом на
пресс-конференции в сто-
лице рассказал главный
врач Минского городско-
го наркологического дис-
пансера Сергей Молочко.
По его словам, «планиро-
валось, что в этой програм-
ме будут участвовать 50
человек, но согласились
только 7». При этом он по-
яснил, что «вероятнее все-
го, наркоманы побоялись,
что их поставят на офици-
альный учет». Сергей Мо-
лочко также отметил, что

после завершения этой
программы будут сдела-
ны выводы об эффективно-
сти метадонового лечения
наркоманов.

По информации спе-
циалиста, в настоящий
момент в Минске прожи-
вает около 30 тысяч лю-
дей, которые употребляют
наркотические вещества.

— На двух миллион-
ный город — это огром-
ная цифра, сообщил Сер-
гей Молочко.

По его словам, на «офи-
циальном учете у нарколо-
гов в Минске состоит 4300
человек, которые имею
наркотическую зависи-
мость. 80 процентов из
числа минских наркоманов
составляют люди в возрас-
те до 30 лет. В минувшем
году в Минске от передози-
ровки наркотиков умерло
13 человек. Ежегодно в Бе-
ларуси от передозировки
наркотиков умирает около
140 человек.
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19 октября в Минске
прошло заседание союз-
ного Совмина. В этот же
день в Минске был
открыт офис предста-
вительства Еврокомис-
сии, а российский пре-
мьер Виктор Зубков
пообещал вернуться к
вопросу строительства
второй нитки газопро-
вода «Ямал-Европа».
Совпадение?

Кремль и Европа на ми-
нувшей неделе столкнулись
в Минске.

Тут и визит в Беларусь
докладчика Комиссии по
политическим вопросам
Парламентской ассамблеи
Совета Европы Андреа Ри-
гони, во время которого сто-
роны неустанно подчеркива-
ли стремление навстречу
друг другу. Тут и подписан-
ный Лукашенко указ об
учреждении представитель-
ства Еврокомиссии в Бела-
руси. После полугодовой
«процедуры согласования»,
аккурат к заседанию Со-
вмина СГ.

Слишком много «слу-
чайных совпадений».

Итак, официальный
Минск в отношениях с Рос-
сией постарался в очеред-
ной раз сполна использо-
вать «западный вектор»,
чтобы добиться определен-
ных уступок со стороны
Кремля.

В Москве сигнал, похо-
же, был замечен и понят
правильно. По-крайней
мере, два заявления, про-
звучавших в пятницу, дают
основание так думать.

«Россия может вернуть-
ся к вопросу строительства
второй нитки газопровода
«Ямал-Европа», - заявил
глава правительства России
Виктор Зубков.

Еще недавно Россия во-
обще ничего не хотела
слышать о второй нитке,
активно лоббируя строи-
тельство Северо-Европейс-
кого газопровода по дну
Балтийского моря, в обход
Беларуси.

Лично Лукашенко нео-
днократно пытался дока-
зать, что прокладывать
трубу по дну Балтики невы-
годно и опасно, но до сих пор
эта аргументация проходи-
ла мимо ушей Москвы.

Рецепт - для того, чтобы
вылечить Кремлю уши,
надо открыть представи-
тельство Еврокомиссии.

Правда, проект СЕГ и без
Беларуси столкнулся с ак-
тивным противодействием
со стороны балтийских го-
сударств. Так что, возмож-
но, на позицию Зубкова по-
влияло, скажем так, все в
комплексе. Но главное – ре-
зультат.

Теперь главное – дожать
Россию. А потому белорус-
ский премьер Сергей Си-
дорский еще раз отметил
выгодность второй нитки
газопровода «Ямал-Евро-
па», назвав ее «наиболее
экономичной и целесооб-

разной, а вопрос экономи-
ки выходит сегодня на пер-
вый план».

Говоря о преференциях,
которая белорусская сторо-
на может предложить Рос-
сии, Сидорский напомнил,
что при строительстве пер-
вой нитки белорусская сто-
рона освободила «Газпром»
от налоговых пошлин на
ввоз оборудования и от на-
логов на землю, а также пре-
доставила ряд других пре-
ференций.

Просто идиллия. По
мнению Виктора Зубкова,
со стороны «Газпрома», ко-
торый скоро станет соб-
ственником 50% акций
«Белтрансгаза», «было бы
неправильно не ставить за-
дач по эффективной работе
предприятия». И где вы
раньше были? До визита
Ригони и открытия предста-
вительства?

О втором событии обще-
ственности рассказал
Лукашенко. По словам бело-
русского президента, в бли-
жайшее время Россия может
увеличить импорт белорус-
ской сельхозпродукции.

«Сегодня мне Зубков
сказал, что они снижают
ввозные пошлины. Они го-
ворят нам: только дайте», -
заявил Лукашенко.

Ввозные пошлины сни-
жаются на отдельные груп-
пы товаров. Неясно пока,
идет ли речь, среди проче-
го, о многострадальном бе-
лорусском сахаре, но и без
него такая позиция России
– существенный плюс для
Минска.

Не зря же Лукашенко
добавил, что Беларусь выиг-
рает от этого, ведь «цены на
продовольствие в мире се-
годня «бешеные».

Получается, стоило Бе-
ларуси лишь сделать вид,
что она разворачивается на
Запад, как ей стразу удалось
добиться существенных ус-
тупок со стороны Кремля?

Возможно и так. Хотя
обещать, еще не значит сде-
лать. Кремль вполне может
просто показать конфету. И
вовсе не факт, что после это-
го нам дадут ее попробовать.

Видимо, многое в этом
процессе зависит от того,
как далеко готова зайти Бе-
ларусь в сотрудничестве с
Европой. Вполне вероятно,
что в какой-то момент Мос-
ква будет готова поддержи-
вать «последнего союзника»
дармовыми нефтью и газом
и чем угодно еще, лишь бы
он не рванул на Запад.

Правда вот о самом боль-
ном – о цене на газ – речь на
союзном Совмине не шла.
Лишь «источники в прави-
тельстве РФ» сообщали, что
позиция России по этой
проблеме остается прежней.

Но это ничего – все нуж-
но решать поэтапно. К де-
кабрю Беларусь откроет еще
чего-нибудь европейского,
глядишь, и цена будет по-
меньше.

Пока в России будет та-
кая патологическая боязнь
потери «непослушных са-
теллитов», на этом можно
неплохо играть, что офици-
альный Минск небезуспеш-
но и проделывает.
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Ян БУЯН

Саратовские журна-
листы поделились впе-
чатлениями от увиден-
ного в Беларуси.

Как известно, на про-
шлой неделе более 70 пред-
ставителей российских
СМИ, в основном из глубин-
ки, побывали в очередном
пресс-туре по Беларуси. Де-
монстрация достижений
нашего народного хозяй-
ства прошла на «ура».

«Саратовские новости»
приводят выдержки из впе-
чатлений журналистов:

«Многое из увиденного зас-
тавляет по-хорошему уди-
виться и порадоваться за
соседей. Например, ухо-
женный вид селений и
городов, заботливо и с лю-
бовью поддерживаемый по-
рядок на улицах даже са-
мых маленьких населенных
пунктов.

Вот тротуар в селе, иду-
щий вдоль распаханных ого-
родов. Представилось, что
идет по этому тротуару пер-
воклассник в школу в чис-
той обуви и не чувствует
себя в своей деревне обделен-
ным самым элементарным
— возможностью прогули-

ваться по удобным дорожкам
в любую погоду, не боясь
увязнуть по колено в грязи».

Ну и далее в том же духе.
Оно и понятно: гостям пока-
зали фасад, а не закоулки.
С другой стороны, судя по
восторженным отзывам
коллег, в российской про-
винции и фасадов таких не
водится.

По забавному совпаде-
нию, аккурат накануне я
читал репортаж издателя
журнала «Медведь» Игоря
Свинаренко о поездке в Ке-
нию. «Приятно бывать в
странах более диких, чем
Россия, — констатирует он.

– Оттуда потом возвраща-
ешься домой и видишь вок-
руг сверкающий, богатый
мир, очень современный и
передовой. Это полезно для
психики – видеть свою
страну такой хоть иногда».

Редкий белорус долетит
до Кении – дороговатое это
удовольствие. Но есть спо-
собы поднять самооценку и
подешевле. Судя по отзывам
саратовских журналистов,
вполне достаточно побывать
в российской глубинке, для
которой первоклассники, не
боящиеся увязнуть по
колено в грязи, все еще в ди-
ковинку. После этого ны-
нешняя белорусская дей-
ствительность покажется
«современной и передовой».
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ПЕРСПЕКТЫВЫ

Умоўна-накапляльная
сістэма прадугледжвае аба-
вязковую выплату на буду-
чую пенсію. Але тут узнікае
шэраг пытанняў. Хто паві-
нен пачынаць назапашваць
пенсію з наступнага года?
Толькі тыя, хто толькі ўсту-
пае ў працоўную дзей-
насць, таму што яны адпра-
цуюць поўны стаж? Ці
таксама і тыя, чый пенсій-
ны ўзрост надыдзе праз 15-
20 гадоў? Патрэбна вызна-
чыць кропку адліку.

Акрамя таго, ёсць пытан-
не, якую суму ад свайго за-
робка павінен адлічваць
працуючы на будучую пен-
сію — адвольную ці фікса-
ваную. Калі фіксаваную,
дык з улікам чаго? І вось тут
мы сутыкаемся з прабле-
май агульнаэканамічнай
стабільнасці ў краіне. Калі
б наша дзяржава развівала-
ся ўстойліва, як, напрыклад,
Швейцарыя альбо Іслан-
дыя, тады працуючы мог бы
быць упэўненым, што праз
20 гадоў ягоныя грошы яму
і вернуцца. А ў беларусаў
такой упэўненасці няма.

— Беларускія рэфарма-
тары прапаноўваюць пачы-
наць з адліку аднаго дадат-
ковага працэнта з заробкаў
працоўных у Фонд сацы-
яльнай дапамогі…

— Улада можа прапано-
ўваць, што заўгодна. Але
колькі ёй жыць засталося,
яна сама не ведае. У Беларусі
няма механізму пераемнасці
ўлады, ён парушаны. Чала-
веку сёння 20 гадоў, і калі
прыйдзе час яму выходзіць
на пенсію, сённяшнія гаран-
ты, магчыма, ужо адыдуць
у іншы свет. Калі ягоныя
грошы яму не вернуць, каго
ён можа прыцягнуць да ад-
казнасці?

Другі момант. Пры пера-
ходзе на ўмоўна-накапляль-
ную пенсію вялікае значэн-
не мае стан сямейнага
бюджэту. Што чалавек
можа ўносіць на сваю буду-
чую пенсію, калі ягоныя
дзеці грошы з’ядаюць хут-
чэй, чым ён паспявае іх за-
рабіць? Таму, напрыклад, я
(і мяркую, большая частка
насельніцтва) не з’яўляюся

прыхільнікамі такой пенс-
ійная сістэмы. Большасць
беларусаў жыве па прынцы-
пе “што будзе, тое будзе”

Акрамя таго, пераход на
ўмоўна-накапляльную
сістэму залежыць ад форм
захавання пенсійнага рэ-
сурсу, ягонай капіталіза-
цыі. Прасцей кажучы, куды
ўкласці грошы насельніцт-
ва, каб яны працавалі. У са-
вецкі час абарот пенсійнага
фонду складаў 250 дзён.
Сёння гэты тэрмін скараці-
ўся настолькі, што, па нека-
торых прагнозах, складае
толькі тыдзень-два. Грошай
пенсійнага фонду хапае
толькі на выплаты пенсій.

І, урэшце, рэфармаван-
не звязана таксама з тэхна-
лагічнай гатоўнасцю дзяр-
жаўнага апарату, з вялікімі
інфраструктурнымі ўкла-
даннямі. Хто і якім чынам
будзе праводзіць улік адлі-
чэнняў на будучую пенсію?

— Я разумею, што вы
не прыхільнік ўмоўна-на-
капляльнай сістэмы?

— Наадварот. Я лічу,
што гэты варыянт, якраз
такі найменшае з усіх зол,
якое маглі прапанаваць на-
шыя чыноўнікі. Сярэдняе
звяно Міністэрства сацыяль-
най абароны і працы – доб-
рыя прафесіяналы. Умоўна-
накапляльная сістэма
дазволіць пакрысе раз-
грузіць салідарную сістэму.
І дарэчы, ужо сёння яны ства-
раюцца. Напрыклад, прапа-
ноўваецца пенсіянеру адмо-
віцца ад пенсіі, жыць на
заробак, і тады істотна павя-
лічыцца кошт стажу і зды-
муцца абмежаванні памеру
пенсіі ў 75 працэнтаў ад за-
робка. У перспектыве гэтая
сістэма можа стварыць сацы-
яльны давер да пенсійных
прыватных фондаў, да сістэ-
мы назапашвання пенсій.
Умоўна-накапляльная сістэ-
ма – гэта прыступка да накап-
ляльнай пенсіі. Але пры
ўмове, што ў краіне запрацуе
эканоміка.

— Сёння, дарэчы, ужо
ёсць беларусы, якія пачалі
накапляць на пенсію і адк-
рылі рахункі ў страхавых
фондах…

— Такіх людзей няш-
мат. Сёння 20 адсоткаў на-
сельніцтва Беларусі маюць

менш за пражытковы
мінімум, яны бедныя і не
могуць назапашваць сабе на
пенсію.

Толькі 0,7 адсотка бела-
русаў жывуць на ўзроўні
Заходняй Еўропы — іх пры-
бытак складае больш за
тысячу еўра на чалавека
штомесяц. 9 адсоткаў на-
сельніцтва жывуць на
ўзроўні Усходняй Еўропы
— іх прыбытак знаходзіцца
ў межах ад 200 да 1000 еўра.
Астатнія 90 працэнтаў ма-
юць, так бы мовіць, бела-
рускі ўзровень жыцця. І з
гэтых 90 працэнтаў траціна
– бедныя людзі, якія не ў
стане нічога адкладваць.

Амаль усе, хто апынуўся
ў гэтых 90 працэнтах, зада-
воленыя той пенсіяй, якая ў
іх ёсць сёння. Атрымліваец-
ца, што только 10 адсоткаў
беларусаў гатовыя да ства-
рэння любой іншай формы
пенсійнага забеспячэння,
характэрнай для Захаду.
Яны могуць уключыцца ў
дзяржаўную ўмоўна-накап-
ляльную сістэму, адкры-
ваць рахункі ў прыватных
пенсійных фондах. Але ж
яны не накормяць нас усіх.

Я хацеў бы адзначыць
яшчэ і такі момант. Сярэд-
няя працягласць жыцця бе-
ларускіх мужчын – 62 гады,
жанчыны жывуць на 13
гадоў болей. І беларускія
мужчыны ў большасці сва-
ёй нават не забіваюць сабе
галавы, назапашваць пенсію
ці не. У нашай свядомасці не
замацавалася неабходнасць
клапаціцца пра пенсію ў пра-
цоўным узросце.

— Спадар Міхал, на ваш
погляд, ці ёсць ідэальная
мадэль пенсійнай сістэмы?

— Гэта тая, якая спалу-
чае гарантаваную сацыяль-
ную дзяржаўную пенсію і
тое, што чалавек назапасіў
у прыватным пенсійным
фондзе. Самым слушным я
лічу вопыт Швецыі. Там
пенсіянеры маюць грунтоў-
ную сацыяльную падтрым-
ку ад дзяржавы і вялікія
магчымасці назапашвання
будучай пенсіі.

— Як вы мяркуеце, мы
калі-небудзь прыйдзем да
такой сістэмы?

— Пенсійная сістэма
пачынаецца з эканомікі. І

любая пенсійная сістэма
ёсць частка той дададзенай
вартасці, якую мы самі ства-
раем. Прасцей кажучы, бя-
рэм сыравіну і ўкладаем у
яе тое, што можам. Напрык-
лад, Беларусь пастаўляе ў
Фінляндыю круглы лес. У
нас 60 адсоткаў тэрыторыі
займаюць лясы, у іх — 40.
Але нашага розуму хапае
толькі на тое, каб высекчы
лес і адправіць яго ў тую ж
Фінляндыю. А іх розуму
хапае, каб гэтую драўніну
распілаваць і зрабіць з яе
мэблю. Такім чынам, фіны
маюць большую дададзе-
ную вартасць, з яе ім болей
застаецца на старасць.

Я мяркую, што істотных
змяненняў у пенсійнай
сістэме беларусам прыйд-
зецца чакаць паўстагоддзя.
Кожнаму грамадзяніну
трэба нарошчваць магчы-
масці сваёй аўтаноміі, але
сёння ў нас не створана рын-
кавых і дзяржаўных механ-
ізмаў. І таму людзі займа-
юцца назапашваннем на
старасць у такім
“фізічным” аспекце. Яны
інвестуюць грошы ў сваіх
дзяцей, спадзеючыся, што
надыдзе старасць і тыя да-
памогуць.

Трэба разумець, што
працэс пераходу да новых
формаў пенсійнага забеспя-
чэння звязаны з поўным
працоўным стажам чалаве-
ка. Такі вось абарот людзей,
на які, дарэчы, і спатрэбіц-
ца гадоў 50, і дазволіць пе-
райсці на новыя схемы.

— Але ўсё ж такі вы
маглі б даць нейкія парады
маладым беларусам, якія
хочуць мець у старасці доб-
рую пенсію?

— Рацыянальна спадзя-
вацца на сябе і на
ліквіднасць актываў, якія
вы ствараеце. Таму тым, хто
мае сёння магчымасць наза-
пашваць грошы, я раю адк-
рыць рахунак у звычайным
банку пад 8 ці болей адсот-
каў гадавых. Кладзіце што-
месяц 10 долараў і потом,
калі захочаце, карыстайце-
ся гэтымі грашыма. Я ду-
маю, так будзе надзейней.
Таму што рахункам страха-
вых пенсійных фондаў вы
зможаце скарыстацца
толькі ў пенсійным узросце.
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